

- ◆ Dans le même temps, l'IED en provenance de l'Union européenne est tombé de 72,1 milliards de dollars (chiffre spectaculaire atteint en 2000 en raison d'un volume inusité de fusions) à 0,1 milliard en 2001. Par suite, l'IED en provenance du monde entier est également passé du chiffre record de 94,1 milliards de dollars en 2000 à 42,8 milliards en 2001. Néanmoins, l'IED en provenance des États-Unis a atteint un niveau sans précédent de 40 milliards, tandis que l'IED en provenance du Japon est passé de 0,9 à 0,8 milliard entre 2000 et 2001.
- ◆ Le volume cumulatif d'IDCE a augmenté de 10,5 % pour atteindre 389,4 milliards en 2001. Les États-Unis venaient en tête avec 51 %, suivis du Royaume-Uni avec 9,8 %. L'Union européenne dans son ensemble représentait 19,6 % du total en 2001, une baisse de 21,2 % par rapport à l'année précédente.
- ◆ En ce qui concerne l'IED, les États-Unis représentaient 67 % du volume cumulatif de 320,9 milliards enregistré en 2001. La part de l'UE a régressé, passant de 27,4 % en 2000 à 23,8 % l'an dernier.
- ◆ L'endettement extérieur net du Canada, qui est en baisse rapide depuis 1976 en pourcentage du PIB, n'a pas beaucoup bougé, s'établissant à 203 milliards en 2001, après avoir connu en 2000 une diminution en valeur absolue pour la deuxième année consécutive.

Tendances

- ◆ Après une décennie de croissance exceptionnelle, le commerce a enregistré un léger repli en 2001. Entre 1990 et 2001, période au cours de laquelle le PIB réel (rajusté en fonction de l'inflation) a augmenté à un taux annuel composé de 2,5 %, la croissance a atteint 6,8 % pour les exportations réelles de biens et de services et 5,3 % pour les importations de biens et de services.
- ◆ Le taux élevé soutenu des échanges commerciaux par rapport au PIB témoigne de la réorientation de la structure industrielle du Canada vers des secteurs particulièrement vigoureux. Cette réorientation répond à de nouvelles perspectives et pressions concurrentielles exercées par l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis (ALE) et par l'entente qui lui a succédé, l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA). Elle est également due à la levée multilatérale des barrières commerciales en application des accords conclus dans le cadre des négociations commerciales de l'Uruguay Round.
- ◆ Le taux de croissance des exportations, qui est supérieur à celui des importations depuis une dizaine d'années, traduit essentiellement la vigueur de la croissance économique des États-Unis, plus marquée que celle du Canada.

Tableau 1. Le commerce en pourcentage du PIB, 1989-2001

	1988	1989	1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1999	2000	2001
Total des exportations	26,5	25,4	25,6	24,9	26,8	29,9	33,8	37,1	38,1	39,2	41,0	42,8	45,3	43,1
Biens	23,4	22,3	22,3	21,5	23,3	26,1	29,5	32,7	33,4	34,3	35,6	37,4	40,0	38,1
Services	3,1	3,2	3,3	3,4	3,6	3,9	4,2	4,4	4,8	4,9	5,4	5,3	5,2	5,1
Total des importations	25,8	25,5	25,5	25,5	27,3	30,0	32,6	34,0	34,2	37,3	39,2	39,5	40,3	38,1
Biens	21,6	21,1	20,7	20,5	22,0	24,3	26,9	28,3	28,3	31,4	33,1	33,5	34,4	32,4
Services	4,2	4,4	4,8	5,1	5,3	5,7	5,7	5,7	5,8	5,9	6,1	6,0	5,9	5,7

Sources : Statistique Canada, *Comptes nationaux des revenus et dépenses*, n° 13-001-PPB, 4e trimestre de 2001; Balance des paiements internationaux du Canada, n° 67-001-XPB, 4e trimestre de 2001.

Les États-Unis ont continué de dominer les échanges commerciaux du Canada en 2001²

- ◆ En 2001, les échanges bilatéraux de biens et services avec les États-Unis ont enregistré une baisse de 3,1 %, attribuable principalement à la diminution dans le secteur des biens (3,3 %), les échanges de services n'ayant diminué que de 0,7 % (tableau 2). L'interruption des échanges commerciaux entre les deux pays qui a suivi les attentats du 11 septembre a davantage touché les importations que les exportations, car elles dépendent davantage du transport terrestre et aérien.
- ◆ En valeurs nominales, ces échanges bilatéraux sont passés de 697,2 milliards de dollars en 2000 à 675,7 milliards en 2001, soit 1,85 milliard par jour en 2001, par rapport à 1,91 milliard en 2000 - en dollars américains, 1,20 milliard par jour en 2001 comparativement à 1,28 milliard l'année précédente. Ce recul est largement attribuable à la baisse de 4,1 % du taux de change du dollar canadien - de 67,33 cents US (2000) à 64,58 cents US (2001).

² On trouvera une analyse des échanges régionaux entre les provinces canadiennes et les États américains dans le Rapport annuel sur le commerce international au Canada, ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, mai 2001, pages 10 à 14.